

Le Discours Royal du 20 Août 2022 a rappelé aux acteurs publics et privés de la société marocaine l'importance que le pays doit accorder aux Marocains de l'extérieur. Alors que toutes les instances dédiées à cette cause réfléchissent à la déclinaison du Discours Royal, la société dans toutes ses composantes a fait preuve d'une fusion exceptionnelle avec l'exploit de l'équipe nationale de football qui comprend bon nombre de jeunes de l'émigration. En même temps et contrairement aux prévisions des uns et des autres, les transferts de la migration marocaine ont continué de croître malgré la pandémie, atteignant des records jamais atteints auparavant, et révélant l'attachement de cette communauté à son pays d'origine en toutes circonstances.

Dans ce contexte, l'accompagnement des Marocains de l'extérieur, appelle plus que jamais à une connaissance approfondie et continue de leurs situations diverses et variées et des importantes mutations que ces communautés connaissent. Avec cette cinquième édition de "Marocains de l'extérieur" qui intervient après celles de 2003, 2007, 2013 et 2017, la Fondation Hassan II pour les Marocains résidant à l'étranger, fidèle à sa devise "mieux connaître pour mieux servir", démontre une fois encore sa régularité de parution et son travail de veille, d'observation et d'analyse.

**Omar Azziman**  
Président délégué de la Fondation Hassan II  
Pour les Marocains Résidant à l'Étranger

**Ont participé à cet ouvrage les auteurs suivants :**  
**Direction Mohamed BERRIANE**

Yona ABEDDOUR, Mohammed ADERGHAL, Lahoucine AMZIL, Chadia ARAB, Sara BENJELLOUN, Johara BERRIANE, Mohamed BERRIANE, Aomar BOUM, Khatima BOURAS-OSTMANN, Nadia BOURAS, Immacolata CARUSO, Myriam CHERTI, Moulim EL AROUSSI, Sabrina GRECO, Mohammed KHALDI, Thomas LACROIX, André LEVY, Nasima MOUJOUR, Orit OUAKNINE-YEKUTIELI, Jordan PINEL, Fatima QACHA, Omar SAMAOLI, Alain TARRIUS, Fatima ZIBOUH.

**Marocains de l'Extérieur 2021**



Sous la direction de  
**Mohamed Berriane**